
醫學院教職員工榮退歡送活動在 1 月

7 日於第三講堂舉行，此為醫學院創院以

來第三度舉辦的聯合退休聯誼活動，會中

充滿離情依依的不捨情誼。

以下為張俊彥院長的致詞與退休教職

員的榮退感言： 

張俊彥院長

時間過的很快，又到了歡送各位老師

還有同仁的時候。今年我們有五位教授，

還 有 四 位 工 作 同 仁 要 退 休 了。 我 首 先 代

表院方，對各位為醫學院過去幾十年的付

出深深的感謝，並致上我們最高的敬意。

今天的退休會，讓我想到一首俄羅斯的小

詩，這首詩名字叫「短」，我節錄了一小

◎文 / 醫學系 110 級　林宜儒 ‧ 醫學系 109 級　巫明擇

醫學院教職員工榮退歡送活動

段： 

「一生總是經過的太快，領悟的太晚

所以我們要學會珍惜

珍惜人生路上的親情、友情、同事情、同

學情、朋友情，和戰友情

因為，一旦擦身而過，也許永不邂逅」

各位同仁及老師，也許是大學畢業就

來了，也許是當到主治醫師就來，也許成

大醫開院時就來，所以我想各位會非常珍

惜在成大醫學院工作的這段時間，也希望

大家珍惜這段情誼，在你們退休以後，能

時不時到醫學院來，探探舊識也好，來玩

玩也罷，甚至是抱怨以前院長對你不好也
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可以，罵你的系主任也沒關係，至少要常

常回到這個你們工作一輩子的地方，退休

的英文叫 retire，但是當你把 retire 中間

放一個 dash，就等於把你的輪胎換上新

的輪胎，叫 re-tire，把這個已經磨損幾十

年的舊輪胎，再換上一個新的輪胎，我想

這對於你們未來的退休人生，絕對是非常

的美好啊！

 人一生沒有太多公平的事情，只有

年紀是最公平的，畢竟你長一歲我也長一

歲，不會說你長一歲我卻長半歲。最後，

祝福我們的各位老師還有同仁，謝謝過去

你們對成大醫學中心的貢獻。

醫技系　張長泉老師

謝謝院長、顏小姐，各位老師來參與

這個退休會。

我 來 這 裡 的 時 間 比 較 晚， 總 共 也 才

二十年，但是我覺得已經非常值得。我以

前是在做食品微生物方面的研究，當過去

的論文，發表在還不錯的雜誌上，只要被

引用十幾次就很多了。但是來到成大，在

醫 學 方 面 的 研 究， 被 發 表 在 普 通 的 雜 誌

上，就有幾篇被引用了一、兩百多次，所

以醫學的研究真的相當重要，畢竟雖然不

怎麼起眼，還是有人在引用，這點讓我覺

得不虛此行。

最後我還是要感謝院長、各位老師，

還有學生給我的支持與鼓勵，讓我來到成

大 一 直 都 順 順 利 利 的， 沒 有 遇 到 什 麼 挫

折，就順利畢業了。很謝謝大家，我們後

會有期。

泌尿學科　蔡宗欣老師

首先要感謝張院長今天幫我們辦這個

退休會，另外也感謝泌尿科的各位，還有

醫 學 院 的 同 仁 們， 來 參 加 我 們 的 畢 業 典

禮。

常常有人問我，為什麼要提早退休？

我那天去了人事室算了一下，我的年資是

35 年 6 個月，再加成功嶺的兩個月，搞

不好可以湊個 36 年，不過後來人事室又

打電話跟我說，老師最多只能做到 35 年，

以後再做退休金都不會增加，當然這都是

題外話。

我想告訴大家，已經到了人生最高的

那一點，再做下去就是賠本，所以趁自己

還 有 創 造 第 二 春 的 機 會 之 時， 就 應 該 轉

職 場， 第 二 春， 當 然 不 是 說 有 小 三 那 種

（笑），我是希望能夠多賺一點錢，讓我

和我太太的生活能過好一點，這就是第一

個原因。

第二個原因，人生中的機會常常就是

一 眼 瞬 間， 如 果 你 剛 好 well prepare 就

能剛好抓住，抓的住是最好，抓不住就認

了。所以，剛好有這個退休的機會，我就
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幸運地抓住了。

第三個原因，其實是現狀已經無法突

破了，當你做一件事情做到某個程度，會

發現自己的瓶頸一直在那裡，怎麼做都升

不上去。當然，醫生應該是以服務大眾為

目的，但是當現況沒有辦法突破的時候，

就希望轉個跑道、換個環境，可能會有一

些新的突破。

有 一 本 書 叫 做《 學 術 就 是 那 麼 一 回

事 》， 當 你 在 學 術 的 殿 堂， 或 是 在 企

業 內 部， 一 定 會 有 好 的 壞 的 都 參 雜 在 職

場 裡 面， 冷 暖 自 知、 自 己 體 會， 你 怎 麼

樣 去 適 應 它、 度 過 它， 這 是 art， 也 是

philosophy， 這 樣 一 路 過 來 也 是 不 簡 單

吶。

有人問我這麼年輕是不是想要出去開

業，退而不休很重要，退休以後到底要做

什麼也是很重要的，畢竟以後賺的都是遺

產，以前賺的才是財產，所以要懂得怎樣

去享受生活。

我的人生其實很簡單，大學畢業以後

到台北去，在榮總當完住院醫師，剛好台

中榮總開院，所以我就被抽調到那邊去做

了六年，這個時候是我的成長期，讓我把

在學校所學好好發揮。後來，成大醫院開

院，我就來了，這個時候又是另外一個時

期，因為以前學的只是 clinic medicine，

但成大是一個 medical center，所以我又

開始慢慢學習。

幸運的是，我碰到一些很好的搭檔，

像生理所跟微免所的蕭老師跟吳老師，給

了 我 很 多 幫 忙， 讓 我 從 臨 床 醫 學 走 入 基

礎 醫 學 的 研 究。 另 外， 我 們 科 部 的 蔡 醫

師和謝醫師也在兩位老師的指導下念了

PhD，所以實驗紀錄可以請他們一起做。

臨床上的周老師也幫了我不少忙。因為有

這 麼 好 的 研 究 群， 讓 我 這 幾 年 能 夠 從 講

師、副教授到教授一路升上來。

歲月不饒人，大家真的要把握年輕的

時候。還是謝謝各位來參加我的退休，希

望以後大家在路上碰到不要當作不認識，

但是也最好不要來找我，因為我是醫生，

找我一定是生病。也希望大家去爬山或是

到 處 遊 玩 的 時 候 可 以 彼 此 相 揪， 謝 謝 大

家。

教學資源中心　黃天爵先生

院 長， 副 院 長， 各 位 主 任， 各 位 醫

生，各位同事大家好。今天，我站在這個

舞 台， 感 觸 很 多 的， 因 為 我 從 竣 工 到 驗

收， 就 是 站 在 這 個 舞 台 上， 我 很 依 依 不

捨，感觸也很多。謝謝以前我的主任們還

有各位同仁的愛護，讓我今天能夠站在這

個地方，謝謝大家，感謝大家。

醫學院　王振祥先生
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院長，各位老師各位同仁。二十幾年

的時間真的很快，能夠在這邊工作我覺得

非常幸運，也感謝所有長官還有同仁在工

作上對我的包容和提攜，謝謝。

生理所　王燕治小姐

各位長官，各位同仁，大家好。其實

我站在這裡非常非常緊張，想到上一次黃

文徹先生退休的時候，他跟我說回去後他

胃痙攣了一個月，我希望自己不要有這樣

的現象。我是七十九年十二月三號來到生

理所，現在已經過了二十五個年頭，中間

經歷了八任七位所長，我非常的感謝歷任

所長對我的訓練、栽培、包容，也很感謝

老師們對我行政工作的配合，更感謝已經

退休的黃文徹先生跟還在職的徐錦陶小姐

對我的支持跟愛護，我將帶著大家滿滿的

祝福過我的退休生活，也敬祝大家闔家歡

樂，心想事成。謝謝大家，謝謝。

動物中心　林美枝小姐

院長，張院長，敬愛的各位老師，還

有我的好同事們，非常感謝今天你們來參

加 這 個 歡 送 會， 也 感 謝 林 秘 書 很 早 就 通

知我，害我沒有辦法落跑。站在這個地方

真的很緊張，但也很感恩。我在這裡工作

了三十三年又三個月，當海報貼出來時，

我看到蔡宗欣醫師也要退休，我是很崇拜

他也很尊敬他。我們倆個在台中榮總就認

識了，也是在台中榮總一起開院，又同樣

來到成大。成大是我公職生涯中的第三個

工作，我在這裡做了二十五年，在動物中

心做了二十五年，這期間當然有很多的老

師對我的支持愛護，我第一任的主任對我

也非常的關心，更有這麼好的同事，他們

今天都有來，害我很捨不得他們很放心不

下他們，到現在我還是捨不得離開他們，

但是就像蔡宗欣醫師說的，已經到頂了，

再繼續做就是虧錢。我不是一個很愛錢的

人，但是三年前我就想退休，我們呂主任

知道後勉為其難答應了讓我退休，但一再

的希望我再回來幫忙，我也答應了他，希

望以後我們還會再見面，不要說今天過了

這個畢業典禮明天我再來大家會覺得很奇

怪。在此我非常的感謝大家，今天的畢業

典禮不代表完全的結束，我會好好的安排

我的生活，不要讓統計數字所說「提早退

休就會提早失智」這件事應驗，當我提出

退休就有很多人這麼警告我，我希望這件

事不會發生，我會好好安排退休生活的。

僅代表動物中心在這裡謝謝各位老師對的

支持，如果我過去做得不好，在這裡跟大

家致歉，希望我們就像蔡醫師說的，出去

還是好朋友，我們路頭路尾見面還是好朋

友，我就講到這邊，祝福各位新年快樂，

萬事如意，身體健康，天天歡喜，感謝大

家。
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